

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca, Lunes 3 de Noviembre de 1913.

COLABORACION

LA RAMBLA DE LAS FLORES EN EL DIA DE DIFUNTOS

La alegre y pintoresca Rambla de las Flores, perpetuo y hermoso mostrador de aromas y colores brillantísimos que exaltan y deleitan, luce sus puestos adornados con coronas y ramilletes de tonos apagados y melancólicos. Flores amarillas que simbolizan la luz; blancas como las almas de los ángeles, cuya memoria han de orlar las tumbas de niños y doncellas... Todo el muestrario de los dolores sin esperanza, de aquellos íntimos y crueles dolores que sentimos por la pérdida de los que fueron, está allí, en esas rosas que, frescas aún, parecen ajadas y mustias ya. Y, no obstante, son las mismas con que adornamos muchas de nuestras alegrías.

¿Por qué no perfumamos el mismo nuestro corazón la azucena dedicada a engalanar la corona nupcial de la virgen, que la destinada a embellecer un día su sepultura? Las mismas flores son y a nadie parecen iguales. La alegre Rambla en ese día es triste paseo, antea obligada del cementerio... el lugar de desolación que pretendemos adornar inútilmente, como si hubiese adorno funerario más eficaz y duradero que el de nuestros recuerdos, y no cumple de otra manera celebrar esta festividad que con duelo en el alma, llanto en los ojos, y en los labios fervorosa y humilde oración.

El altar se cubre de negros paños, como una viuda de su ropaje de luto; lastimero clamor de campanas rasga los aires y obliga a que palpiten con igual sentido todos los corazones.

Todo invita al recogimiento por ser día de recuerdos y realidades. Inútilmente se pretenderá nunca confundir en fiesta pomposa el día de difuntos; por encima de todo intento suntuoso, se alza flotando el dolor melancólico de la duda que cada muerto significa en el futuro destino de la humanidad.

Aquellos seres que amamos y que en el cementerio reposan, ¿dónde están? De sus céntricos yos afectos compartidos, ¿qué se ha hecho? Las lágrimas acusan su pérdida, la fe nos ofrece una esperanza... pero ellos no vuelven, ellos reposan para siempre tras aquellos mármoles que llenamos de adornos, inscripciones, alegorías y pensamientos, ¡ay!, mucho más halagadores para la vanidad de los vivos que verdaderas muestras de cariño a los muertos. Esos no se engañan: se lloran y se rezan. Con estos fines debe irse al cementerio, con otros no. No deben llevarnos al recinto de los muertos otras ideas que la de reflexionar lo que muy en breve seremos, y la de rogar por el eterno descanso de los que como nosotros han sido y no han hecho más que precederlos algunos pasos. Los que de veras rendimos culto a los nuestros que fueron, no vayamos ese día al cementerio; no confundamos nuestro dolor con la alegría de los indiferentes que hacen visita de costumbre a un sitio que no significa para ellos un dolor sincero.

El cementerio es, como el templo, lugar de oración. Es recinto sagrado, y es sacrilega profanación cuanto en él se haga opuesto a éste su elevado carácter.

Coronemos de rosas nuestra memoria por los que han sido, y recemos, aunque sólo sea una oración, en tanto el bronce de las campanas de los templos y cementerios gimen fúnebres con notas de agonía, como exclamando:

«He aquí el término de tus locuras y vicinidades.»

F. Oltra Dalmau.

Barcelona.

ARTE Y ARTISTAS

EL ARTE ESPAÑOL EN FRANCIA

El diario francés «Le République», en un interesante artículo, titulado «L'élite espagnole et la France», escrito con ocasión de la visita de monsieur Poincaré al teatro de la medalla conmemorativa dedicada por los escritores y artistas de nuestro país, hace calurosos elogios del arte español, y en particular del ilustre Mariano Benlliure, del que, entre otras cosas, dice: «Benlliure, con su genio, no ha necesitado hacer fulgurar en su obra esa chispa genial e incandescente de nuestro Rodin; pues, sin duda alguna, tiene más talento y más gusto que aquél.»

La imagen de M. Poincaré se destaca con rasgos vigorosos, cual jamás aspiroser adormida nuestros compatriotas en Francia. Su frente fulgura con destellos de plata, bajo la llama de su inteligencia. Su nariz, la barbilla, sus finos y expresivos labios, la mirada penetrante: todo es fiel expresión de la intensidad de su cerebro.»

Estas y otras frases encomiásticas hacen halagar a los amantes del arte español. Mariano Benlliure es el primer escultor español que ha sido elegido académico en Francia, formando parte del Instituto de París, en sustitución del gran Maurice, y que tiene obras suyas expuestas en los principales Museos de la vecina República.

España puede sentirse satisfecha, pues también su arte escultórico ocupa un puesto de honor en el concierto mundial, ya que en Pintura nadie pudo disputarnos la primacía.

UN TRIPITICO DE VAN-DER WEYDEN

Los periódicos de París han dado noticia de la sensacional adquisición realizada hace poco por el Museo del Louvre. Se trata de un maravilloso tríptico del gran artista flamenco Roger Van-der Weyden, y ha sido adquirido en un millón de francos; de la colección de M. Kleinberger.

En el centro del tríptico se representa a Jesús, entre la Virgen María y San Juan. El cuadro es admirable y las figuras son bellísimas. A la derecha de este cuadro aparece San Juan Bautista, y a la izquierda, completando el tríptico, la figura de la Magdalena.

Este tríptico es una de las obras más importantes del maestro, del glorioso Memling. Hasta

ahora Van-der Weyden, óculo de Van Dyck, no se hallaba representado en el Louvre por una pintura de indiscutible autenticidad.

Este tríptico fué traído de Flandes a Londres a principios del siglo XIX y figuró en una venta pública. En 1845, un artista llamado Evans lo adquirió en el Norte de Inglaterra y lo vendió como una obra de Memling al marqués de Westminster.

Los especialistas más eminentes están de acuerdo en considerar como una obra de Roger Van-der Weyden, contemporánea del célebre retablo del Hospital de Beauxes, pintado en 1450. Unas armaduras, pintadas en el dorado de los marcos y acompañadas de un curioso sumario en versos franceses, indican que el tríptico en cuestión ha sido ejecutado para un señor de Bragui y para su mujer, que pertenecía a la familia de Brabant, oriunda de Tournai.

Don Tomás

¡EL CEMENTERIO!

Lenguaje de las almas en la sombra olorosa de la perpetuidad.

Los muertos no hablan, es verdad, pero en medio de un gran silencio déjanse sentir sus almas; hablan bastante y hacen pensar mucho en el hoy, el ayer y el mañana de los tiempos para que los mortales todos no fijen sus ojos en los ídolos de la mentira y de los vanos placeres, y queden sus almas en la posesión de su espiritualidad y de su inmortalidad que tanto enaltece, eleva y dignifica al hombre.

Personas hay que se abstienen de visitar los cementerios, por ser campos de asquerosidad, de tristeza y de pesadas lágrimas... está bien. Otras hay que por curiosidad, y como por esparcimiento, allá andan sin que nada les importe; tales personas nacieron sin corazón, y si le tienen, no sienten, hay que tolerarlas.

Ya otros se entretienen solo en la lectura de epitafios y fijan interés en si hay o no ingenuidad en ellos, sin pensar quizá que el epitafio suele ser la última vanidad del hombre, y más frecuentemente una prueba del orgullo de los vivos que de las virtudes del difunto.

El lector juicioso no presta casi fe a la pomposa atestación de algunos epitafios, considerándolos como bufonadas a los muertos.

Otros acuden al Cementerio con sentimientos obsequiosos de oraciones y ruegos por los suyos y los ajenos, y hallan el bálsamo lenitivo del dolor, en la consolación cristiana.

Cuando la concurrencia esgranda en las visitas a los cementerios y se originan atropellos de gente, y licencias en el decir, sin miramiento de respeto y de dolor al asunto que allí se reúne en la santa y fúnebre mansión de los muertos, como suele acontecer en algunos casos, allí, entre el bullicio, los muertos no hablan: sus cuerpos o cenizas yacentes en las esteras de la eternidad, todo permanece mudo, y los difuntos esperan el ocaso del sol, el crepúsculo de la tarde que se junta con las sombras de la noche, y entonces, si alguien les interroga, hablan palabras de salud y de vida que han aprendido en el libro precioso de los secretos de Dios, que un día se harán públicos, con todos los detalles y minuciosidad de circunstancias de todo lo bueno y lo malo de los hombres.

Cuando esto pensáramos, ya las gentes hablan desahogado de regreso a sus viviendas; ya el sol se despedía con desmayos y principiaba el crepúsculo precursor de la noche; las campanas doblaban en señal de recordación del día de finados. Entonces nos sentamos en un banco de piedra, frente a una losa que cubría una tumba rodeada de no sé qué materia húmeda y verde, semejante a una baba de un reptil y como indicio de una duración monótona, oscura, pesada y lastimera.

Un hombre se acerca y pregunta diciendo: «Dispense usted, señor; ¿pensáis pasar aquí la noche?»

«Eso mismo. ¿Es usted encargado, dependiente o cosa tal de este santo lugar?»

«El conserje, señor.»

«Bueno; ¿habrá inconveniente en mi permanencia aquí, siquiera por un rato?»

«Ningún; ¿podéis, si os place, estaros toda la noche; es de privilegio aquí en este santo lugar poder tener abiertas sus puertas la noche de difuntos para el público piadoso, y como os conceptuó creyente, bien podéis estar como en vuestra casa.»

«Mil gracias; soy creyente... ¡Credul!»

«Esa palabra, según gentes, es siempre antigua.»

«Sí; siempre antigua y siempre nueva, siempre necesaria y siempre eficaz; todo lo que infiere la oía, y todos sus esfuerzos son por desterrar el lenguaje y arrancarla del corazón de los individuos y de los pueblos... ¡Credul!»

«Bien, señor, quedad con Dios.»

«Gracias, también vos.»

«¡Oh! una sombra fugaz pasa, se desvanece; un suave airecillo acariciarnos la frente y vase lentamente y vuelve. Y contemplamos las armonías de los astros; la inmensidad de los planetas, de los soles, de las vías lácteas, con las armonías eucaliptorias de la muerte; aquí, aquí en su campo, do el humilde yace al lado del soberbio; el caritativo al lado del avaro; el guerrero al lado del cobarde; el sabio junto al ignorante; el malo junto al airado; el pianoso al lado del envidioso; aquí, en confusión sus cuerpos, sus huesos, sus cenizas; pero más allá una luz esplendorosa nos permite contemplar las brillantes de la divina justicia que reconoce una sola categoría ¡la virtud!, para cuyos héroes son las palmas, las coronas y los trofeos de gloria, de flores inmarcescibles, eternas. ¡Oh! esto es magnífico, envidiable, porque envidiable es la hermosura de la virtud, asombro del cielo y alegría de las almas amigas de Dios.»

«El lenguaje de los muertos todo es virtuoso, de impoderable importancia, más que el de los vivos.»

«Deslizado se halla de su modo de hablar las palabras mentirosas, las maleantes y de intentos rufinosos; las de cizaña de entendimiento y mala doctrina; las de espíritu filosófico moderado, que todo lo enseña y analiza, menos lo bueno; que de todo se ocupa a excepción de lo que dice relación a la otra vida y a Dios.»

«Esa maligna cizaña tiene ya invadidos la mayor parte de los campos de la inteligencia, y ha extinguido el puro germen de lo moral, y ha hecho brotar de su mala raíz el sofisma, la mentira, la especie calumniosa y todo género de principios disolventes.»

Tampoco advierte el habla de los muertos ciertos vocablos que inventa la filosofía pagana al decir... desgracia, infortunio, mala estrella, destino, y otras; palabras fatídicas y aterradoras que arrastran mal acceso a la desesperación a los hombres, sin pensar que quejas, ayos y lamentos, llenos tienen el mundo y constituyen los eslabones de la cadena de la vida, y que no merecen lo dulce de una felicidad dichosa quien no probó lo amargo. Leamos el lenguaje de los muertos, que enseña a vivir despiertos en la vida presente, que es la triste región del sueño dorado, no del oro purísimo, sino de la fea purpúrea, que no llena, ni llenar puede el bello desideratum del alma hermana. Dios, que es el más precioso porvenir.

Nada aquí en la tierra hay que consuele, que alivie si no es apelando al recurso del cielo, implorando de Dios el perdón y su divina clemencia.

Esto dicen los muertos, ellos que bien saben de ello, y se lamentan fuertemente de las desviaciones del mundo, de las generaciones que crecen, educadas sin habérselas hablado de Dios, y si fírmemente de quitar cabezas para el bien de la humanidad y la regeneración del mundo, ¡regalos expiados de una filosofía, una política y una predicación que piden lágrimas, sudor, y se soñan en las agonías de la muerte y el dolor!

Todas las consecuencias de las malas doctrinas son salvajes, inmorales y crueles; son hijas de sofistas ambiciosos, que hacen feroces a los hombres, induciéndolos a la maldad y al crimen.

Nada de eso su diestra si la conciencia pública fuese ilustrada por las salvadoras enseñanzas del Evangelio que es luz, que es amor, justicia y caridad que a todos conviene.

Oigamos los clamores de los muertos en favor de los vivos, ¡maestros son de verdades morales! ¡los muertos hablan! Hablan silenciosamente, parece que no, pero hablan.

F. Sanchis Ordines.

La potencia naval de España

Un artículo de D. Amalio Gimeno

El Sr. Gimeno, eminente español de Marina, publica en «L'Espresso» un largo e interesante artículo, consagrado al estudio de la potencia naval de España.

«Debemos—escribe—ser factor de valla en la política europea. Una gran parte de nuestras desgracias proviene de nuestro aislamiento internacional.

Aun la fuerte Inglaterra se vio obligada a salir de su espléndido aislamiento, y buscar, hace ocho años, en Francia, el calor de una amistad reconfortante.

Nuestro programa no tiene por objeto solamente la construcción de escuadras. Se propone también la organización de las tres grandes bases navales que nos ha dado la Naturaleza—El Ferrol, Cartagena y Cádiz—, que son dignas de ser utilizadas por nosotros y por nuestros amigos.

Seis Dreadnoughts más en el Mediterráneo no serán de despreciar dentro de algunos años, cuando Francia tenga 17, Italia 10, y Austria, 7.

Cartagena y Mahón valdrán, en breve tanto como Tolón y Bizerta.

En suma: pronto contaremos nosotros con una fuerza pronta. Entonces se verá que el peso que representamos podrá inclinar la balanza del lado en que nos coloquemos.

El Congreso del Turismo en París

Hemos dado cuenta de las sesiones del Congreso de Turismo en París, y de la importancia que le ha concedido el Gobierno francés, al cual representó el ministro de Trabajos públicos.

En el discurso que pronunciara M. Thierry, puso de manifiesto la importancia que concede el Gobierno francés a cuanto se relaciona con el turismo, por ser obra no solamente de riqueza, sino de cultura.

Expuso el ministro de Trabajos públicos que en Suiza la industria hostelera es una verdadera ciencia, y que en Austria hay 23 escuelas hosteleras, con 62 profesores, que instruyen a unos 3.000 alumnos.

También existen Escuelas análogas en Berlín, Dresde, Francfort, Munich y otras ciudades alemanas.

Los Bancos suizos están en estrecha relación con los hoteles, y facilitan dinero a los propietarios para el desarrollo de sus empresas.

Un periódico de París hace la observación de que los ingleses viajan poco por Francia, por falta de higiene en los hoteles, especialmente de «garantías de higiene».

El ministro manifestó el propósito del Gobierno francés de dedicar especial atención a mejorar las vías de comunicación, estableciéndose un impuesto especial graduado, según la importancia de los coches, a los que hagan de las carreteras un uso exagerado. (Se refiere al peso extraordinario de los coches grandes y la gran velocidad; factores ambos que contribuyen a la destrucción del camino.)

En opinión del ministro de Trabajos públicos, debe emprender Francia una reorganización metódica de cuanto se refiere al turismo, que es fuente de riqueza en todos los países.

El Congreso del Turismo ha adoptado acuerdos ampliando el crédito hostelero, y aprobando los proyectos del Toring-Club, para que en cada pueblo haya, en casas particulares, un cuarto para huéspedes, sometido a la vigilancia y cuidados del citado Toring-Club, de los Sindicatos de iniciativa y de los Sindicatos hosteleros.

Ha aprobado también el Congreso una moción para que existan las mejores relaciones entre las Compañías ferroviarias, los Sindicatos de iniciativa y el extranjero, se trató de la misión de los agentes diplomáticos y consulares, para la ampliación del turismo francés.

Deberán estudiar esos agentes las mejoras que a su juicio deban introducirse en las carreteras, servicios ferroviarios, velocidad de los trasatlánticos etc., comunicando a su Gobierno cuantos datos sean útiles.

Se habló también del ejemplo de Suiza, que mantiene en los diferentes países Agencias de publicidad y de billetes de los ferrocarriles, dando a los viajeros cuantas facilidades pueden apetecer para visitar aquel hermoso país.

En España, donde tanto hay que realizar para la propaganda del turismo, deben seguirse con interés los acuerdos tomados en el Congreso de París, y estudiar esos acuerdos, para aplicar aquellos que podamos poner en práctica en seguida.

POR CORREO

Notas políticas

La carta de Ossorio

La carta que el señor Ossorio y Gallardo ha dirigido al señor Maura con motivo de los últimos acontecimientos políticos, está concebida en los siguientes términos:

«Excmo. señor don Antonio Maura. Mi ilustre amigo y jefe: De modo entusiasta y consecuentemente he venido sirviendo por cuantos medios han estado a mi alcance, la política que usted tiene y proclama y que en sus conceptos generales están en la dimensión del gobierno en 1909, en el discurso de Molinas, en la nota de primero de enero de este año, en el discurso de junio ante el Congreso y en la nota que con ocasión de la presente crisis entregó usted a S. M. el Rey.

Si de nuevo se presentara ocasión de servir tan nobles y elevados ideales, gustoso volvería a prestar mis modestos servicios con la misma buena fe, quizás excesiva, con que lo hice hasta ahora. Mas como, por desgracia, no me encuentro preparado para simular optimismo que me falte, suplico a usted me permita apartarme de la situación oficial de la vida política y me releve de la dirección que usted me confió de las fuerzas conservadoras de Zaragoza y Huesca, ante las cuales dimité yo el martes último y a las que rindo testimonio por la fidelidad y abnegación que siempre mostraron.

Con el fervor de siempre y el mismo cariño se reitera de usted cordial amigo que besa su mano, A. Ossorio.

Manifestaciones de Vázquez de Mella

El señor Vázquez de Mella ha quitado importancia a la visita que hizo al señor Maura, diciendo que fué de cortesía y se la anunció el día del entierro de don Pidal.

Respecto a la nota del señor Maura publicada ayer, dice que le parece grave, porque plantea este dilema:

«O el actual partido gobernante es continuación de la política desarrollada en los años 1907 a 1909, y en tal caso tiene necesariamente que contar con la misma oposición que combatía al señor Maura; o, de no mantener esta política, no puede considerarse como patrocinado por el señor Maura, y debe merecer de éste el mismo severo juicio que ha combatido determinados procedimientos de Gobierno.»

El señor Maura es un espíritu rectilíneo que ajusta su conducta a principios que estimamos saludables y necesarios para purificar el viciado ambiente de la política española al uso.

El señor Maura puso todos sus esfuerzos y toda su voluntad, consagrándose al fin de purificar el régimen al que asfixia la atmósfera en que viven los partidos que se descomponen y se deshacen. Cuando pasados unos años en la oposición en el partido conservador se señalan crisis intestinas, se convierten en crisis intestinales.

No hay duda que el señor Maura, por sus prestigios personales cuenta con grandes simpatías en el país, simpatías de los elementos de la propiedad, de la banca, del ejército, del clero, que si bien en su totalidad no han hecho ostentación de sus sentimientos mientras el señor Maura ha permanecido en la vida activa de la política, fuera de ella le daría una fuerza social grande, una fuerza extraordinaria, dicho sea así, más importante y de mayor peso quizá en el país que en las fuerzas parlamentarias. A estas fuerzas sociales puede representar el señor Maura llevando a poder poner en breve velos que hoy ponen los radicales.

Lo ocurrido, el estado en que ha quedado el señor Maura por no avenirse a transigir con lo que condena en su nota, hace que haya visto de cerca el sancho panismo que hizo decir al conde de Romanones que le tendían el Poder y daban cosas a los amigos es como se forman los partidos políticos; partidos políticos efímeros porque no les infunde alientos de vida el ideal.

NOTAS CURIOSAS

El Kaiser y el cocinero

Monsieur Escoffier, famoso cocinero francés establecido en Londres, cuenta en el último número del «Garnet de Espicuro» una conversación que tuvo el 7 de julio último con Guillermo II, a bordo del «Imperator», adonde había sido llamado para servir un banquete presidido por el Kaiser.

«Eran—dice—las diez por filo, cuando su majestad abandonó la sala del banquete y bajó al pensil.

El emperador, estrechándose la mano (¡me dijo que estaba sobrecogido del confort que encontraba a bordo, y maravillado de haber pasado en el barco la noche con la misma tranquilidad que en su propio palacio.)

Me dió luego gracias por haber venido expresamente de Londres para hacerme cargo de la cocina durante su permanencia en el «Imperator».

Yo le expresé mi reconocimiento por la simpatía con que me estaba honrando y le pedí noticias de S. M. la emperatriz y de la imperial familia.

Me contestó que todos se hallaban en excelente estado de salud, y que me agradecía la atención.

Y añadió yo:—Señor, hago votos por que Dios os dé salud para reinar durante largos años, y por que no termine vuestro reinado sin que se vea cumplido el acto más grande y humanitario del siglo: la reconciliación de Francia y Alemania.»

Entonces me interrumpió el emperador, apretándose a manifestar que éste era el más grande de sus anhelos, por cuya realización trabajaba sin cesar; pero que, con desgraciada frecuencia, no eran bien interpretadas sus mejores intenciones.

«Paréceme—me permití decir,—que cierta Prensa está animada, en este respecto, de pocos recomendables sentimientos.

«En efecto—me contestó,—la Prensa, o mejor, una parte de la Prensa no comparte estas buenas ideas; pero, a pesar de ello, yo no pierdo las esperanzas de ver realizado este ideal, que constituye el mayor de mis anhelos, en bien de la paz del mundo, y lo que

Almanaque para 1914 Baily-Bailliere

Pequeña Enciclopedia Popular de la vida práctica

Un tomo en 12.º de 500 páginas, con más de tres millones de letras, mapas y planchas en cinco colores y más de 1.000 figurines.

Precio ptas. 1'50 en rústica, y 2 ptas. cartón

DE VENTA EN LA LIBRERIA DE J. TOUS, PLAZA DE CORT

es consiguiente, de la civilización y de la humanidad.

«Yo espero, majestad—repliqué,—que, de una y otra parte, se pondrá un poco de buena voluntad y que tendréis la inmensa gloria y el supremo placer de ver la aproximación de los grandes Estados, digno coronamiento de vuestro hermoso reinado, para dicha de todos los pueblos de Europa, que encontrarán entonces resuelta la fórmula de la existencia: la paz en el trabajo.»

EL PROCESO BEILIS

El gran «programo»

Un día del mes de octubre de 1911 apareció, en los alrededores de Kiev, en una cueva próxima a cierta fábrica, el cadáver de un niño cristiano llamado Juchinsky.

Al descubrir el crimen, la Policía advirtió la posición extraña del cadáver y la falta de rastro sangriento.

Sin embargo, el cadáver presentaba algunas heridas extrañas en la cabeza y el cuello. Las primeras sospechas recayeron en personas de la familia de la víctima, y se trató de perseguir a ladrones que Juchinsky y sus parientes trataban. Pero el día del entierro del muchacho, se manifestó la mano del antisemitismo: fueron repartidas profusamente notas impresas que acusaban a los judíos del asesinato de Juchinsky, «con fines rituales».

Inmediatamente cambió de aspecto el sumario. Los inspectores de Policía, que seguían la pista que la lógica y el sentido común señalaban, fueron destituidos. Se alejó del proceso a los magistrados y jueces que no daban oídos a las exigencias de los antisemitas.

Se abandonó la buena pista. Se hizo caso omiso de los datos y observaciones que podían conducir al esclarecimiento del hecho. Se olvidó de los testigos que pudieran aportar luz. Se oyó a personas que no podían saber cosa alguna del asunto, a interesados en esconder la verdad y desviar las investigaciones de la Policía, a muchos convenientemente alocados. Las pruebas fueron rechazadas; pero se atendió a las denuncias contenidas en impresos anónimos y en la Prensa conocida por su antisemitismo.

Movido el proceso por los «cien negros», especie de ejército de la fe inspirado y mandado por el Santo Sínodo, pronto la muerte de Juchinsky se convirtió en un motivo de persecución contra los hebreos. El proceso por asesinato vino a ser «el proceso de la religión y la raza de Israel». La víctima de un asesinato fue la víctima de cruentas prácticas del culto. Juchinsky fué asesinado por los judíos para ofrecer a su Dios la vida y la sangre de un inocente cristiano.

La opinión culta y liberal de todas las Rusias comovióse profundamente, y osó llevar su voz en defensa de la verdad y la justicia. La Universidad, la Prensa, el pueblo destanzado de Moscú, Petersburg, Vilna, Riga y otras muchas ciudades reclamaron la reforma del absurdo proceso y la libertad de Beilís, joven empleado en la fábrica cercana a la cueva en donde fué descubierto el cadáver de Juchinsky, y a quien por ser judío, se le acusó del crimen.

Contra él habían surgido, luego de intervenir los «cien negros», cargos y más cargos...

«Pero al mismo tiempo que la opinión liberal se ponía en movimiento, la opinión reaccionaria y las masas ignorantes y fanáticas, que creen en el sacrificio ritual de los judíos, tomó violento partido contra Beilís.

El asunto fué llevado a la Duma. Pero ese que llaman Parlamento ruso se negó a pronunciarse contra la legalidad del proceso antisemita, y hasta dijo creer en el crimen ritual...»

La reacción, dirigida por el Santo Sínodo, venció a los intelectuales y al pueblo culto de Rusia. Y los ministros del César moscovita, después de veintiseis meses de proceso, de cárcel, de injurias, de amenazas terribles, autorizó la vista de la causa seguida, no ya contra el israelita Beilís, sino contra su raza, su pueblo, la religión de Israel.

La opinión y la prensa liberales intentaron trasladar el proceso a una ciudad menos antisemita y menos agitada por la propaganda atroz de los «cien negros». ¡Inútil empeño! El proceso quedó en Kiev, y allí se ve la chusca desde hace veinte días. Y se verá hasta el 10 o el 15 del mes que empezamos.

«Pero Beilís no se halló solo ante sus jueces. Los mejores abogados del inmenso Imperio lo defendían, bajo la dirección del gran Makisiof, hermano del ministro del Interior. Toda la Prensa liberal de Rusia, desde los constitucionales a los socialistas desafiaba cada día las iras de la administración de policía y de los sanguinarios bandos negros.»

La Universidad, estudiantes y profesores (excepto los crueles «academistas»), formularon protesta contra el inicio del proceso, y se manifestaron y clamaron.

Los obreros de las organizaciones socialistas y revolucionarias abandonaron el trabajo y se echaban a la calle en señal de protesta contra los persecutores de Israel, a pesar de los sabres y los Knut de policías y cosacos.

El grande y noble Korolenko, el primer escritor de Rusia, el Tolstoy de hoy, el Eran, cede los eslabos ha colodada toda su gloriosa prestigio inmenso, su autoridad insuperable al lado de Beilís.

Los católicos (excepto la hebra de un obispo atontado), los protestantes, los ortodoxos sinceros y de buena voluntad, los librepensadores y los ateos han negado el «crimen ritual» y calificado de monstruos o el proceso.

«También se lanzó contra los cristianos en la Roma de las persecuciones la acusación de entregarse al sacrificio de Infantes y a la

atoración de una cabeza de asno», han repetido creyentes y no creyentes.

«De todos los rincones del globo llegan a Kiev declaraciones y protestas en favor de Beilís y los judíos. Los rabinos niegan el crimen ritual. Las dignidades de la Iglesia romana lo niegan. El testimonio de Papas de doctores de la Iglesia, de teólogos célebres se da a la defensa del pueblo eternamente perseguido. Pero el proceso sigue su curso.

«Se ha visto desde el principio cómo el ministerio público coloca entre los abogados y el acusado una barrera de soldados, cómo los testigos declaran haber sido intimidados cómo en la sala de testigos son amañadas las deposiciones y se obliga con amenazas o promesas a los que han de «ayudar» a la justicia...»

«Dos verdaderos culpables han sido testigos de cargo, y los niños han tenido una autoridad superior a los testigos de descargo...»

No obstante, mentira sucumbe bajo el peso de la verdad. Beilís resulta ser un librepensador afiliado y no un judío creyente. El jefe de Policía, que al descubrir el cadáver de Juchinsky organizó la persecución de los asesinos, declaró y probó que el muchacho pertenecía a manos de una banda de ladrones que familia trataba y cuyas hazañas criminosas el niño conocía; un célebre médico forense, Minakof no murió desengañado, sino ahogado, privado de aliento, destruyendo así la fábula de la sangre para la bárbara fiesta ritual.

OPINIONES Y COMENTARIOS

ESPAÑA Y PORTUGAL

París 1.—Tema de no pocos artículos y conversaciones políticas es el de las relaciones hispano-portuguesas. La situación, un tanto agitada, de la República lusitana; las maniobras de los monárquicos, las codicias y pretensiones de las potencias cercas de las ricas colonias de Portugal en África, son también razones por las cuales es éste un tema inagotable.

INFORMACION

Ejercicios militares

El viernes, a las siete, el Regimiento de Palma al mando de su coronel nuestro amigo el Sr. Nouvils, salió del cuartel en dirección al caserío de Coll d'In Rabassa en donde se efectuó un supuesto táctico y ejercicios de tiro real, haciéndose al propio tiempo la clasificación de tiradores.

El tema desarrollado, fué dirigido por el Comandante D. Miguel Riera, mandando el partido que salió de Palma representando la vanguardia de una columna, el capitán don Manuel Palou de Comasera y el contrario, o vanguardia también de otra columna desembarcada en la ensenada de la Rápita, el capitán D. Gabriel Llompart. La fase principal del supuesto táctico con tiro simulado, tuvo lugar en las inmediaciones de «Cala Gamba».

Acto seguido, se realizó la instrucción con tiro efectivo por compañías sobre blancos de siluetas fijas y abatibles a diferentes distancias desde 400 a 700 metros, dando un promedio de un 40 por 100 de impactos. A juicio de la Junta formada por todos los Jefes del Cuerpo y en presencia del Excmo. señor D. Enrique Brualla Capitán General interino de este Distrito, se otorgó el primer puesto a la compañía que manda el Capitán D. Gabriel Llompart si bien todos las demás, demostraron así mismo poseer una instrucción sólida bajo todos conceptos.

Del resultado de la clasificación de tiradores, ocupó el primer lugar el corneta Francisco Maldonado Rodríguez a quien en presencia de todo el Regimiento, el citado General le felicitó entregándole un artístico diploma de honor encerrado en un elegante marco, y un premio de 15 pesetas obteniendo premios como tiradores de primera los siguientes: sargento Pedro Vallés, cabo Guillermo Barceló, Sargento Elzevier Martín, sargento Pedro Canal, Sargento Jaime Barceló, Cabo Juan Berenguel, soldado Juan Cladera, soldado Jaime Ferrer, sargento Benito Oliver, soldado Mateo Gordiola, cabo José Hipólito, soldado Antonio Rigo, sargento Antonio Torrendell, cabo Félix Llorente, soldado Juan Coder, cabo Guillermo Sastré, sargento Antonio Gaita, soldado José Porcel y soldado Antonio Mstas.

Terminados los tres ejercicios mencionados y en el mismo campo de tiro, se dió a la tropa una suculenta paella y vino, y a la oficialidad reunida en el teatro, le fué servida una buena comida ejecutando la música durante ella escogidas piezas.

El numeroso público que se reunió en Coll d'In Rabassa, hizo elogios de las manifestaciones realizadas las cuales una vez terminadas, regresó la fuerza al cuartel pasando por el centro de la población y llamando por su marcialidad, la atención de las personas que presenciaron el desfile.

De Instrucción pública

Han sido nombradas D.^a Margarita Ripoll, auxiliar provisional de la Escuela Normal de Maestras de Baleares y D.^a Margarita Estelrich, profesora provisional de la misma.

Dichas señoritas el sábado tomaron posesión de sus respectivos cargos.

Concurso de muñecas

Recordamos a nuestros lectores que las muñecas para el concurso, deben remitirse a la Excmo. Sra. D.^a Mercedes Moreno (casa Formiguera), dentro de este mes de noviembre.

No es necesario que la muñeca que se presente, sea de mucho coste, ni que vaya muy rica y costosamente ataviada; preséntense muchas y al alcance de todas las fortunas. Preséntenlas también aquellas personas que por omisión involuntaria, no hayan recibido invitación particular para ello. Dénsese por invitadas todas las señoras y señoritas de Mallorca.

Un naufragio

En aguas de Casablanca a consecuencia del temporal reinante ha naufragado el vapor «Siria».

En dicho buque iba de primer maquinista nuestro paisano D. José Cabrinety. Por telegramas particulares recibidos en esta capital se sabe que todos los tripulantes de dicho vapor pudieron salvarse.

Ferlas en Inca

El sábado y domingo últimos en la ciudad de Inca se celebraron las ferias que tanto renombre gozan en toda Mallorca. Desde Palma y de otras poblaciones, aun las más apartadas de Inca, se trasladaron a dicha ciudad gran número de personas. Ayer la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca organizó un servicio de trenes extraordinarios. Mañana y tarde las principales calles de aquella población estuvieron verdaderamente atestadas. Las mismas habían sido cerradas, conforme costumbre establecida, para el tránsito de vehículos. Ocupábanlas millares de viajeros que habían acudido a la feria. Centenares de puestos de toda clase de mercancías completaban el cuadro de verdadera animación que presentaba Inca.

En el mercado de ganado se presentaron muchísimos ejemplares. Las ventas no escasearon y principalmente en el ganado de cerda.

En el teatro del «Centro» se dieron por la tarde y noche sesiones de cine. La animación duró hasta la hora de salida del último tren.

La Conmemoración de los fieles difuntos

Nuestro campo santo durante la mañana de ayer adquirió la especial animación de sinnúmero de familias que van a adornar con flores y cirios las tumbas de sus seres queridos que los precedieron en pagar el tributo a que todos los mortales estamos sujetos.

A las primeras horas de la tarde millares de personas se trasladaron al cementerio desfilando por las calles que forman las tumbas de aquel vasto recinto. Hasta al anochecer se vieron aquellos lugares en extremo concurridos.

Erán muy contadas las sepulturas que no ostentaron algún adorno: una flor, sus cirios recordando a las personas queridas cuyos restos estaban encerrados en las frías paredes de la tumba.

Donde descansan los restos de muchas víctimas de la catástrofe del rebellón ardian varios blandones que anualmente hace colocar la Excmo. Diputación.

En el Cementerio nuevo algunos panteones ostentaban ricos adornos.

Hoy aquel sagrado recinto ha continuado adornado y visitadísimo.

En el pequeño Oratorio del Cementerio se han celebrado ayer tarde y esta mañana cultos en sufragio de los fieles difuntos.

Se ha celebrado el santo Sacrificio de la misa en las capillas de los señores Alomar (don Pedro y don Gaspar), Borrás (don Guillermo) y Oliver (Manet).

En diferentes templos de esta capital se han celebrado lucidos cultos conmemorando la fiesta de los fieles difuntos.

El segundo premio en Palma

Con objeto de adquirir noticias referentes al poseedor del número 21.067 premiado con el segundo premio en el sorteo de la lotería celebrado en el día de hoy en Madrid, esta tarde nos hemos trasladado a la administración de loterías número 10 establecida en la calle del Sindicato.

En aquel establecimiento, se despachó el billete premiado y allí hemos tenido ocasión de interrogar al Administrador el que nos ha manifestado que el número 21.067 fué de los primeros números que despachó y que venía el billete entero a una misma persona si bien podría ser—nos ha dicho este señor—que este hubiera sido luego dividido en participaciones.

No sabe con precisión quien era el comprador.

Órdenes sagradas

El Ilmo. señor Obispo ayer confirió órdenes sagradas a los señores que se expresan: Del subdiácono a don Antonio Martí, de la Anter, de Santa Catalina; Del Presbítero don Francisco Salvá Amengual, de Lluch mayor; don Pedro Santandreu Gayá, de Villafraña; don Jerónimo Pons Roca, de Sóller; don Antonio Roselló Sabater, de Buñola; y don Pedro A. Palou Pons, de La Puebla.

El nuevo Gobernador

Según noticias particulares recibidas en esta capital se sabe que es muy probable que el nuevo Gobernador señor Martínez Campos llegue a Palma el próximo miércoles.

De Arte

En el sorteo verificado ayer por la Asociación de Artistas Pintores resultaron agraciados los números 142, 181 y 187.

La exposición, como de costumbre, queda abierta en la Antigua casa Lassalle San Nicolás 31, figurando en la misma cuadros de la señorita doña Inés Flores y de los señores Bauzá, Furió, Pons, Gelabert, Roselló, Cerdá y Pizá.

En el sorteo de los más anteriores resultaron favorecidos los señores don José García Sansolani, don Miguel Arias, don Manuel Guardiola y el Circulo Ciclista.

El vapor «Gallia»

En la tarde del sábado entró en nuestro puerto de arribada, el trasatlántico de nacionalidad francesa «Gallia».

Dicho vapor procedía de Marsella, donde acababa de ser botado al agua.

Dicho buque va al mando del capitán Mr. Bourge.

Viajaban en el mismo en calidad de invitados el Ministro de Marina del Gobierno francés y numerosos personalidades de la aristocracia parisiense.

Estos durante la tarde desembarcaron animando nuestras calles.

Por la noche llevó anclas para Argel visitando después los de Túnez y Ajaccio.

La desgracia de esta tarde

Poco antes de las cuatro de esta tarde en la calle de la Marina ha ocurrido una desgracia.

Un anciano, de 80 años de edad, llamado Manuel Martí Carbonell intentaba atravesar la mencionada calle en el momento en que pasaba un carro.

El anciano fué derribado por la caballería, siendo arrollado.

El Manuel Martí ha salido del perance con una fractura en la pierna derecha y en la cara con varias heridas, de bastante consideración.

El herido, en un carruaje fué conducido a la Casa de Socorro (en donde el médico municipal de guardia le practicó la primera cura).

En el momento de la desgracia acertó a pasar D. Pablo Cabot quien practicó los primeros auxilios al herido, ayudado por otros paisanos.

Notas del Carnet

Se encuentra totalmente restablecido de la enfermedad que le ha tenido aquejado durante una larga temporada nuestro distinguido amigo D. Antonio Moncada.

Personales

Durante esta pasada noche ha fallecido el que fué nuestro buen amigo, el conocido industrial D. Gabriel Pons y Perelló. (E. P. D.)

Era el señor Pons persona que contaba con muchas amistades por su honradez y laboriosidad.

Esta tarde a las cuatro ha sido conducido el cadáver a su última morada a cuyo acto han concurrido distinguidas personas pertenecientes a todas clases sociales.

Reciba su distinguida viuda, hijos y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

De viaje

Ayer regresó de Barcelona el subdirector del «Ferrocaril de Sóller» el importante fabricante de tejidos D. Jaime J. Joy.

Para Barcelona desde donde marchará a Buenos Aires ha salido el distinguido y acaudalado industrial D. Juan Campomar acompañado de su distinguida señora y familia.

Para Barcelona anoche embarcó el teniente Fiscal de esta Audiencia D. Antonio de Lara.

En el rápido de anoche embarcó para Barcelona la distinguida señora D.^a Margarita Maur, hermana del jefe del partido conservador D. Antonio Maura.

Para Barcelona esta tarde ha embarcado el misionero R. P. D. Leandro Daidi.

Para Barcelona anoche embarcó el joven D. Miguel Porcel.

Dicho señor se dirige a Calcuta con objeto de representar durante un año, a la «Salinera Española».

Para Barcelona anoche embarcó el joven médico Sr. Villalonga.

También embarcó anoche para Barcelona la distinguida señora doña Isabel Siragusa, viuda de Ross y su hija.

Para Barcelona igualmente anoche embarcó el joven seminarista D. Bartolomé Nigorra y Barceló, quien va a estudiar en la Universidad Gregoriana de la Ciudad Eterna, la Facultad de Derecho Canónico.

Para Barcelona anoche embarcó nuestro amigo D. José Catañy, acompañado de su hermano Juan.

Se encuentra de nuevo en Palma después de haber pasado una temporada en París, estudiando la cirugía el distinguido joven médico D. Barolomé Darder.

Procedente de Ibiza esta mañana ha llegado el Director propietario de *El diario de Ibiza*, nuestro querido amigo D. Francisco Escañellas.

El distinguido señor esta mañana ha tenido la atención de visitar nuestra Redacción al objeto de saludarnos.

Nos ha manifestado el señor Escañellas que mañana embarcará para Valencia, con objeto de asistir a la asamblea que el próximo día 6 del actual celebrarán en Madrid los Administradores de Loterías de España.

A dicho acto, asistirá nuestro compañero en representación de los administradores de Baleares.

Mucho agradecemos al señor Escañellas la atención tenida con nosotros al par que le deseamos un feliz viaje y éxito en las deliberaciones de la reunión que se celebrará en Madrid.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santas.—Carlos Borromeo, obispo, confesor y Modesta.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Juan dedicadas a San Zacarías y a Santa Isabel por varios difuntos.

Exposición y misa a las seis, a las siete y media el mes de las Almas con misas, a las diez y media misa mayor, a las doce misa rezada.

Al anochecer, rosario, meditación, estación y reserva.

En el Socorro.—Al anochecer cuarto día de la novena solemne de Nuestra Señora de la Consolación sienten el orador el P. Carlos Bermejo, O. S.

De Teatros

Don Juan Tenorio

Si siguiendo la tradicional costumbre estos días se ha representado el drama *Don Juan Tenorio* en todos los teatros de esta localidad, y nuestro público ha concurrido en gran número a todos ellos desearo de celebrar una vez más las hazañas y proezas del burldador de Sevilla.

El drama de Zorrilla proporcionó una buena entrada al Principal y grandes llenos al Lírico y Balcar.

Todos los artistas consiguieron aplausos a granal en los citados teatros y el público premió su labor con repetidas demostraciones de agrado.

En el Lírico Bernardo Manera y sus huertes cosecharon aplausos a granal, lo mismo que en el Balcar Eduardo Guillot y sus acompañantes.

Esta noche en el Lírico se estrenará el drama en 7 actos y 9 cuadros de Barrina *El Nuevo Tenorio*, cuya representación ha despertado gran interés entre el público.

Lírico

Para mañana martes se anuncian grandes sesiones de cine de seis tarde a once noche con un programa verdaderamente notable.

Se estrenará la interesantísima película de 1.200 metros marca Gaumont *La agonía de un alma*. Con dicha película hará su presentación ante nuestro público la bella artista Fabienne Fabreges, que acaba de conseguir gran éxito en París y que la casa Gaumont presenta como la rival de Susana Grandais.

Se proyectará también la película *Messter Casamiento Secreto* que ayer tarde obtuvo un gran éxito y se estrenará la preciosa film comedia Gaumont *La venganza de Truján*.

Coslará 30 céntimos la entrada y butaca y 10 céntimos la entrada general.

Para esta semana se anuncia el debut de la notable cazonista Maillid Aragón.

También para esta semana se prepara el estreno de la segunda película impresionada por la célebre actriz Henny Porten que lleva por título *La fe quebrantada* y mide 1.800 metros.

La Compañía Sagi-Barba a Palma.

La Empresa del teatro Lirico guiada del afán de que la temporada de invierno sea lo más brillante posible, viene desde hace tiempo haciendo gestiones para contratar a una compañía de zarzuela y opereta, cuyo renombre es universal. Estas gestiones han dado resultado satisfactorio después de grandes sacrificios, y hoy ya podemos decir que es un hecho la venida a Palma de la célebre compañía de zarzuela española Sagi-Barba.

El nombre de este notable artista y las noticias que se tienen de esta compañía reconocida como única y sin rival en su género son ya garantía suficiente de que será brillantísima la próxima temporada.

La compañía Sagi-Barba ha recorrido triunfalmente toda la América y en la actualidad está realizando una breve tournée por España, siendo Palma de Mallorca la última provincia en que trabajará. Desde aquí la compañía marchará a Madrid a dar una serie de funciones, terminada la cual emprenderá el viaje a América para cuyas tierras lleva un ventajoso contrato de tres años.

La citada compañía se caracteriza por la propiedad con que presenta todas las obras y por el lujo asiduo que lleva en decorado, suntuosidad y atrezzo.

Debutará en el Lírico la compañía a últimos días de noviembre.

La lista del personal la publicaremos oportunamente, hoy solo diremos que aparte del notable barítono Sagi-Barba figuran en la misma la soprano Luisa Vela que estrenó en España las principales operetas vienesas, el celebrado tenor García Romero tan querido de nuestro público, y la tiple cómica Peliros Pujol de la cual tan buenos recuerdos guardamos.

La política

En la mañana de ayer tuvo lugar en las Casas Consistoriales de esta ciudad el acto de proclamación de candidatos para concejales en las elecciones que se han de celebrar el próximo domingo.

Presidió la sesión de la Junta Municipal del Censo electoral, su presidente D. Juan Roselló Servera y asistieron los vocales señores D. Mariano Canals, D. Miguel Cirer, D. Pedro Gil Carrió, D. Mateo Piña y D. Bernardo Obrador.

Actuó de Secretario, D. Jaime Salvá, secretario del Juzgado municipal del distrito de la Catedral.

Durante las horas que duró la sesión, de las ocho a las doce, fueron presentándose los candidatos en la forma preceptuada por la Ley.

Los candidatos que se presentaron fueron los siguientes:

Distrito primero.—(Elige dos concejales). Presentáronse: D. Baltasar Valentí Forteza, conservador; D. Rafael Alorda Servera, liberal y D. José Fuster Pomar, republicano.

Distrito segundo.—(Elige dos concejales). Se presentaron: D. Antonio Oliver Roca, conservador; D. Bernardo Obrador Mut, reformista; D. Pedro Bosch Oliver, prietista y don Lorenzo Bisbal Barceló, socialista.

Distrito tercero.—(Elige dos concejales). Se presentaron: D. Juan Castell Ordinas, conservador; D. Gregorio Crespo Herrero, liberal; D. Bartolomé Barceló Mir, prietista y don Julián Ferretjars Morres, socialista.

Distrito cuarto.—(Elige tres concejales). Se presentaron: D. Gabriel Carbonell Magraner, y D. Francisco Barceló Caimari, conservadores; D. Miguel Oliver Xamena, liberal; don Juan Guasp Reines, prietista y D. Joaquín Bernad Pujol, republicano unionista.

Distrito quinto.—(Elige dos concejales). Se presentaron: D. Bartolomé Fons Jofre de Vilalonga, conservador; D. Fernando Pou Moreno, reformista y D. Tomás Roselló Ribas, republicano unionista.

Distrito sexto.—(Elige dos concejales). Se presentaron: D. Felipe F. de Puigdorffia, conde de Olocau, conservador; D. Antonio Alfredo Llompart Juliá, jaimista y D. Bartolomé Frau Nicolau, republicano unionista.

Distrito séptimo.—(Elige tres concejales). Se presentaron: D. Bartolomé Riutort y D. Juan Valens Palmer, conservadores; D. Ventura Espases, reformista; D. Bernardo Roca Rayó, prietista y D. Francisco Villalonga, republicano unionista.

Distrito octavo.—(Elige dos concejales). Se presentaron: D. Miguel Bestard Lluil, conservador; D. José Busquets Borrás, liberal; don Francisco Pascual Alemany, independiente y D. Francisco Roca Hernández, socialista.

Como quiera que el número de candidatos excede del número de las vacantes, no pudo aplicarse en ningún distrito el artículo 29, quedando dichos señores proclamados candidatos para las elecciones del domingo.

El presidente dió por terminado el acto, que se vió muy concurrido.

En el vapor-correo de Alicante ha llegado esta mañana nuestro distinguido amigo el ex-diputado a Cortes D. Enrique Sureda Morera. Ha permanecido en el balneario de Marmolejo (Jén) durante unos quince días tomando, por prescripción facultativa, aquellas aguas.

Viene completamente restablecido de la ligera afección que sufrió.

D. Enrique Sureda amigo íntimo del ilustre Presidente del Consejo de ministros D. Eduardo Dato, cuya política ha seguido siempre con constancia; estando separado, como no ignora todo el mundo, desde hace cuatro meses del círculo «La Peña» y destacándose con notable relieve en el campo de la política local la figura del señor Sureda, hemos pasado a visitar a este señor en el domicilio del mismo, con el fin de celebrar una entrevista sobre el tema que continúa siendo de gran actualidad: la conducta que seguirán las huestes conservadoras en vista de la adoptada por el señor Maura.

Hemos salido defraudados en nuestros propósitos y esperanzas.

D. Enrique Sureda nos ha manifestado que regresaba de Marmolejo indocumentado, por falta de datos, para apreciar con exactitud la actual situación. Ignoraba por completo todo cuanto se refería a la localidad.

En Marmolejo—añade—he permanecido aislado por completo de la vida política, no habiéndome sido posible formar cargo exacto de la situación. Las relaciones que he tenido con el señor Dato estos días han sido las puramente de cortesía.

El señor Sureda no ha podido complacerse haciéndonos declaraciones políticas, que tanto interés serían leídas, seguramente, en nuestra provincia.

Hemos podido averiguar que dentro de breves días el señor Sureda tiene el propósito de pasar a Madrid para despachar distintos asuntos profesionales.

Hemos tenido ocasión de hablar con el Excmo. Sr. don Jerónimo Riús quien nos ha manifestado que después de los sucesos políticos que se desarrollan, él permanecerá en su actitud que no ha variado desde que vive en la política y por lo tanto es y será adicto al credo de Cánovas del Castillo y a los jefes que de él no se aparten.

Ayer se proclamaron candidatos para concejales en todos los Ayuntamientos de la provincia.

Según los datos recibidos en este Gobierno civil se aplicó el art. 29 en los pueblos que se citan, resultando proclamados el número de concejales que se expresa:

En Anarag 2 conservadores, 3 liberales y 2 republicanos; en Calviá 3 conservadores y 2 liberales; en Estanyá 3 conservadores y 2 liberales; en Estanells 4 conservadores; en Valdemosa 3 conservadores; en Montuiri 2 conservadores y 4 liberales; en San Juan 2 conservadores, 2 liberales y un independiente en Villafraña 4 conservadores; en Alaró 5 conservadores y 2 liberales; en Alcudia 4 conservadores y 2 liberales; en Cosiag 4 conservadores; en Escorca 3 independientes; en Inca 4 conservadores y 6 liberales; en Santa Margarita 2 conservadores, 3 liberales y 1 independiente; en Selva 3 conservadores y 4 liberales; en Mercadal 1 conservador, 1 liberal y un republicano; en San Luis 1 conservador y 1 liberal; en Santa Eulalia 3 liberales.

Ha quedado constituido en esta ciudad el nuevo partido liberal que dirige don Manuel García Prieto, y cuyo representante en Palma es el diputado a Cortes don Juan Valenzuela.

El Directorio lo componen don Juan Valenzuela, don Bartolomé Barceló Mir, don Bernardo Roca Rayó, don Pedro Bosch Oliver y don Andrés Barceló Marcé.

Se nos asegura que el partido conservador ha decidido ir al copo en el 8.º distrito, presentando además del candidato designado, D. Miguel Bestard, a D. Miguel Salom, colono del predio *San Español*.

También se dice que el mencionado partido acordará ir al copo en otros distritos.

GACETILLAS

Vease la edición de esta mañana

Pérdida.—Esta mañana se ha extraviado por el interior del Cementerio una carterita monedero conteniendo una pequeña cantidad de dinero y un reloj de plata para señora. Se suplica la devolución de dichos objetos a su dueño, calle de la Herreña, número 99-1.º-1.º.

Obra útil.—Acaba de publicarse una guía general de España y Portugal, única obra que por sus innumerables detalles y escriptulosidad alcanzará seguramente un litonero éxito.

Hace tiempo se sentía la necesidad de una publicación de esta índole.

Contiene dicha obra más de cuarenta planos y mapas de todas las regiones y consta de más de 700 páginas de nutrido texto.

Dicha obra lujosamente encuadrada se vende en la librería Tous, al precio de diez pesetas.

BLIXIR CALLOL.—Combate fatiga intelectual.

Color sano lo da el Serobiol.

Ayuntamiento

SESION DE HOY

A las 12 y cuarto se ha reunido el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde accidental señor conde de Olocau, asistiendo los concejales Sres. Pou, Rey, Suau, Bibiloni, Borrera, Villalonga, Oliver, Bover, Jimenez, Trián, Tous, Roca Hernández, Jaume, Cirer, Obrador, Servera, Brondo, Mir, Planas y Villalonga.

Acta y cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

Se procede a la lectura del acta de proclamación de candidatos para las próximas elecciones municipales.

Bonos municipales

Se procede al sorteo de los bonos municipales resultando premiados los siguientes números:

261, 1427, 369, 1104, 1718, 631, 1925, 977, 2, 1427, 138, 781, 1181, 1708, 427, 483, 1401, 1968, 1821, 1333, 1327, 853 y 689.

La Comisión Municipal en Madrid

Antes de entrar en el despacho ordinario, usa de la palabra el Alcalde dimisionario señor Pou, para dar cuenta de las gestiones realizadas en Madrid por la comisión municipal.

Dice que todos los representantes por Baleares la prestaron su valioso concurso y añade que de las entrevistas verificadas se ha deducido que el Ayuntamiento no debe satisfacer los impuestos reales toda vez que se trata de una obra de utilidad para la población.

Relata todas las gestiones practicadas en Madrid y de todo lo cual hemos dado cuenta en estas columnas en reciente conversación que uno de nuestros redactores celebró con el señor Pou.

Muestra su agradecimiento hacia todos los representantes en Cortes.

POR TELEGRAFO

Ecos varios

Recaudación del Tesoro

Madrid 1 (9 n.)

La «Gaceta» publica la recaudación del Tesoro.

En septiembre se ha elevado a la cantidad de 101.200.452 pesetas.

El total de la recaudación en los nueve primeros meses es de 1.068.946.571 aumentado en 2.401.785 con relación a igual período del año anterior.

Dichos aumentos son debidos especialmente a los recursos autorizados por la ley de 14 de diciembre de 1912.

Los príncipes de Conhaut

Madrid 2 (9 n.)

Mañana llegarán a esta los príncipes de Conhaut.

De caza

El Rey, la Infanta doña Isabel y la Duquesa Cirilo pasaron el día cazando en la Casa de Campo.

en enero, se ha hecho ahora lo que pudo hacerse entonces. Después ha quedado proscribita del Gobierno la política maurista y el señor Maura ha ofrecido sobre los sacrificios anteriores el de no hostilizar la actual situación.

Don Gabriel Maura ha prometido defender las ideas de su padre si con uno u otros hombres vuelve a militar en España.

Mitín conjunccionista. Valencia—En Huerto de los Seguros se ha celebrado un mitín conjunccionista.

Asistió una concurrencia extraordinaria. Presidió el señor Azzati, el cual dijo que el acto era el inicial de la protesta de Valencia contra el advenimiento de los conservadores.

Califica de payaso al señor Maura y protesta de que figuren en el Ministerio cuatro ministros que encarnan la política maurista.

Mitín de las derechas. Barcelona—En el Teatro Tivoli se ha celebrado el anunciado mitín organizado por las derechas.

Hablaron todos los candidatos a concejales.

Atacaron a la Liga Regionalista, diciendo que su conducta motivará el triunfo de los lerrouxistas.

En el momento de izarse un cartel con una inscripción contra la Liga, se produjo un gran alboroto, repartiéndose palos y botelladas.

La policía intervino, dominando el tumulto.

El agente Enrique Elvira resultó herido en la cabeza a consecuencia de un garrotazo.

Parece que también quedó herido un carlista.

Un numeroso grupo a la salida del Teatro llevando la bandera de los requetés, se ha dirigido por las Ramblas pasando por frente al domicilio de la Liga donde silbaron estrepitosamente.

Después arrancaron un cartel electoral que había fijado en la puerta de la Liga.

La manifestación siguió por la calle de San Jaime.

Los guardias y policía trataron de dispersar a los manifestantes los cuales resistieron, produciéndose una encarnizada colisión.

La policía consiguió detener a un individuo.

El choque entonces se repitió al querer rescatar al detenido.

Varios otros individuos fueron detenidos.

Toma de posesión. Esta tarde se ha posesionado de la Alcaldía de Madrid el vizconde de Eza.

Asistieron al acto el ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra y los concejales.

El señor Vincenti le dió posesión.

El nuevo Alcalde pronunció un discurso exponiendo que viene al Ayuntamiento a hacer administración.

También el señor Vincenti pronunció un breve discurso.

Ambos fueron muy aplaudidos.

Sobre la manifestación suspendida. Aunque la manifestación contra el Gobierno anunciada para hoy ha sido prohibida y se creía que originaría incidentes por los propósitos de los manifestantes en celebrarla a pesar de la prohibición, se adoptaron grandes precauciones, las cuales resultando innecesarias, que no hubo el menor intento de llevarla a cabo.

Laciera permanecerá inactivo. Madrid 3 (2'15 m.).

El ministro de la Gobernación señor Laciera ha declarado su propósito de permanecer inactivo actualmente en todo lo que se refiere a política.

Visitas. El señor Villuarrutia visitó y conferenció con el señor Sánchez Guerra.

También le visitó el señor Domínguez Pascual y varios gobernadores.

Manifiesto de los jóvenes socialistas. Madrid 3 (11 m.).

Las Juventudes socialistas han publicado un manifiesto excitando a sus correligionarios a que realicen actos de agitación contra la política conservadora y orientación actual del Gobierno.

En el manifiesto se invita a las juventudes a organizar reuniones de protesta y otros actos.

Liga popular conservadora—Los republicanos. Ferrol—Se ha celebrado en el Ayuntamiento una reunión para constituir la Liga Popular Conservadora.

Los republicanos trataron de armar un tumulto pretendiendo bajo la capa de defender los intereses locales que se quería constituir un organismo político.

En vista de su actitud fué preciso dar por terminada la reunión sin tomar acuerdo alguno.

Consejo de Ministros. Madrid 2 (2'15 m.).

A las 11'45 quedó reunido el Gobierno en Consejo de Ministros. Este será, según referencias de los ministros, muy breve.

El Sr. Dato llegó temprano por tener que celebrar antes una conferencia con el nuevo embajador en París. Los demás ministros fueron parcos en sus manifestaciones.

El general Echagüe manifestó que las noticias de Africa son satisfactorias. Dijo que los telegramas oficiales se facilitarán después en el ministerio de la Guerra.

Añadió que no llevaba nada al Consejo. Preguntado respecto al indulto del ex-capitán Sánchez manifestó que todavía el Consejo no había tratado el asunto.

El Sr. Bugallal manifestó que realmente nada llevaba. Sólo por si lo preguntaban sus compañeros llevaba datos de los presupuestos de gastos de cada departamento.

El Sr. Ugarte dijo que llevaba varios expedientes de trámite. Que lo que se refiere al Vaticano es lo siguiente: El Sr. Calbetón tiene prisa que se le acepte la dimisión. Se le ha rogado que permanezca estos días hasta que le envíe las credenciales, lo cual se hará lo antes posible; pero no significa que el Gobierno no se tome el tiempo que necesite para nombrar su sustituto.

A la una y media de la tarde terminó el Consejo facilitándose la siguiente nota oficial.

El marqués de Lema dió cuenta de la dimisión del Sr. Calbetón.

El Sr. Bugallal habló de la situación de Marruecos y de los medios financieros que hasta fin de año se necesitarán.

El Sr. Bugallal expuso la situación general de los presupuestos.

El Sr. Ugarte presentó una nota sobre la marcha del servicio de Fomento ofreciendo facilitar detalles respecto a los créditos que se consideren indispensables hasta fin de año.

El Sr. Sánchez Guerra comunicó que los elementos radicales habían podido celebrar una manifestación de carácter político encaminada a combatir la representación que injustamente se atribuye a hombres ilustres. El Gobierno teniendo en cuenta diversas consideraciones y atento a sus deberes acordó denegar el permiso solicitado.

El Sr. Sánchez Guerra amplió la nota a los periodistas diciéndoles que los carteles convocando a la manifestación están redactados en términos injuriosos y procaezes, afirmando en ellos que la manifestación se celebrará permitase o no.

Añadió el ministro de la Gobernación que el Gobierno está decidido a que no se celebre.

De la guerra de Africa. Dos bajas. Madrid 2 (2'15 m.).

Ceuta.—Ayer un cabo y seis soldados del Regimiento de Borbón bajaron al arroyo de Benimesala para lavarse la ropa siendo atacados. Se defendieron a tiros teniendo dos bajas.

Administración de justicia. Tánger.—En breve quedará modificada la administración de Justicia aboliéndose los Tribunales consulares y sustituyéndose las actuales capitulaciones en la zona española como se ha hecho en la francesa. Para establecer el nuevo régimen de justicia se ha dirigido al Cónsul español quien redactará la nueva legislación.

Tiroteo.—Servicio aerostático. Tetén.—El escuadrón de Victoria salió a paseo siendo tiroteado cerca de Megote cuya posición dispersó al enemigo.

Se ha terminado en Laucien todo lo referente al servicio de globos y monoplanos.

Las lluvias han estropeado 10.000 raciones de galleta.

Campeonato de aviación. Tetuán.—Los generales Marina y Aguilera estuvieron en el campeonato de aviación, para saludar al infante D. Alfonso. El coronel Vives comunicó al general Marina la activa organización; para comenzar los vuelos tan pronto mejore el tiempo. El general le contestó que organice las cosas sin precipitación.

Jura de banderas. Madrid 2 (2'15 m.).

Se ha recibido un telegrama oficial de Larache, diciendo que hoy se ha verificado la jura de banderas en Alcázar y Larache por los reclutas que no lo habían hecho aún.

El acto ha revestido la solemnidad acostumbrada.

Mañana se celebrará en Arcila.

A las tropas se les ha servido raciones extraordinarias para solemnizar tan fausto acontecimiento.

Reconocimiento sin resultado.—Pareja agredida. Madrid 3 (11 m.).

Tetuán.—Por confidencias se supo que en los llanos de Río Martín había muchos enemigos.

En vista de ello se ordenó un reconocimiento sin que este diera resultado.

Un grupo moros ha agredido a una pareja de caballería que llevaba el correo de Ceuta a las posiciones cercanas a aquella plaza.

Uno de los soldados y el caballo que montaba cayeron muertos, el otro se parapetó detrás de unas piedras desde donde sostuvo un fuego nutrido, haciendo huir a los moros.

Después se retiró solo, hacia el fuerte de donde salieron fuerzas para recoger el cadáver del otro compañero.

Vuelo en aeroplano. Tetuán.—Los aeroplanos militares hoy han realizado el primer vuelo en los llanos de Río Martín aterrizando sin novedad alguna.

El ex-capitán Sánchez es fusilado. A media noche es conducido fuera de prisiones. Madrid 3 (2'15 m.).

A las doce de la noche salió de Prisiones el ex-capitán Sánchez ocupando un coche de Sanidad.

Va acompañado de un oficial de la Benemérita.

Escortaban al coche seis individuos de Caballería.

El ex-capitán a dicha hora dormía.

El jefe de Prisiones le despertó. Se le ayudó a vestir.

Lleva traje gris y sombrero hongo. Va abatañadísimo.

Se le fusilará a las siete de la mañana.

Se deniega el indulto. Oficialmente se ha denegado el indulto del ex-capitán Sánchez.

El fusilamiento. Madrid 3 (9 m.).

En el Campo de tiro del campamento de Carabanchel ha sido fusilado a las 7'39 de esta mañana al ex-capitán Sánchez.

Ha recibido cinco balazos en la cabeza y tres en el corazón.

El capitán es conducido al campamento.—La noche última. Madrid 3 (11 m.).

El ex-capitán Sánchez ha llegado al campamento de Carabanchel, a donde fué conducido desde el cuartel de Infantería en donde se había habilitado una capilla.

Pasó la noche tranquilo, desfalleciendo a ratos.

Se le reanimó con café. Confesó con gran fervor.

Firmó la sentencia y bajo ella escribió: Manuel Sánchez López, es inocente.

Los grilletes. Se dice que al colocarle los grilletes exclamó: —¡Me horroriza esto más que la muerte!

La última voluntad del ex-capitán. Después de oír misa el ex-capitán Sánchez conversó con su defensor señor Batanero.

Le encargó que dijera a su hija María Luisa que ya que le había perdonado que le rezara un Padrenuestro y que pidiera a Manolita que fuera a visitar a María Luisa.

También habló con las Hermanas de la Caridad, las que le prodigaron frases de consuelo.

Las fuerzas que han de formar el piquete. A las siete de la mañana salieron las fuerzas del regimiento de Arturías y el cuarto ligero de Arillería encargadas de formar el cuadro.

Mandó el piquete ejecutor, el teniente don Ricardo Enamorado.

Dicho cuadro quedó formado a las siete y cuarto en el campo de tiro.

Salida del reo. Momentos después salió el furgón conduciendo al reo.

¡Iba escoltado por ocho guardias civiles. Pasó por las calles, muy lentamente.

Seguendo el furgón, en un coche iba el defensor, las hermanas de la caridad y el capitán señor Matilla.

El furgón, conduciendo al capitán Sánchez llegó al lugar donde se debía verificar la ejecución, a las siete y media.

Los últimos momentos de Sánchez. El ex-capitán Sánchez bajó del coche.

Tenía el aspecto vacilante. Al poner el pie en tierra, se abrazó al crucifijo y lo besó tres veces.

Se agarró a los brazos del cura y le estrechó la mano diciéndole con voz trémula: —¡Adios, padre mío!

En seguida el reo entró en el cuadro, que estaba acordonado a una distancia de más de cien metros por la benemérita y por la tropa.

A las 7'39 sonó la descarga ejecutora del fallo contra Sánchez.

Este murió instantáneamente recibiendo 8 tiros, de los cuales hubo 5 en la cabeza, que le destrozaron el cráneo, con la salida de la masa encefálica y 3 en el corazón.

Un tiro le atravesó una mano.

Desfile de fuerzas.—El cadáver al hospital. Las fuerzas desfilaron ante el cadáver de ex-capitán Sánchez.

Este fué recogido y colocado en una caja negra galonada, la cual, medida en un furgón, fué llevada con dirección al Hospital Militar de Carabanchel.

Acompañaron los restos del ex-capitán Sánchez, su defensor señor Batanero y las Hermanas de la Caridad.

Diez mil. 015 067 158 192 211 219

249 261 311 317 337 339

381 408 436 456 484 500

504 529 536 551 567 640

666 710 721 784 813 818

838 883 927 975 984 995

033 035 066 068 089 110

118 124 127 158 162 183

258 336 352 361 365 430

448 483 516 527 535 568

585 589 601 612 645 651

834 871 920 944 982 891

008 017 024 067 069 100

119 132 186 195 209 343

358 386 431 438 443 452

524 539 595 624 635 655

668 715 751 754 761 800

817 848 855 844 868 912

903 915 930 961 969 984

013 015 026 131 172 189

199 239 249 318 337 345

350 397 421 452 455 529

555 578 587 611 620 665

673 687 691 697 724 737

815 830 831 848 853 891

913 921 968

024 050 068 079 080 090

099 118 155 196 204 220

254 273 298 302 329 335

374 378 414 418 419 420

473 557 660 692 711 720

741 750 778 784 792 854

862 864 880 903 922 933

946 951 958

077 139 146 191 202 267

273 296 326 354 357 372

452 471 475 513 525 529

561 579 591 610 639 676

698 711 734 742 745 747

772 789 794 807 812 818

833 860 989

005 044 056 057 066 083

094 095 130 140 187 210

214 246 260 265 266 290

301 337 349 351 356 386

401 414 444 479 493 505

533 538 578 622 660 684

696 706 732 744 775 814

837 880 886 929 933

000 013 050 066 068 071

107 122 131 134 139 151

191 222 252 301 309 368

370 375 397 448 474 540

566 593 612 623 627 630

660 667 737 810 870 907

918 929 935 995

002 022 046 101 119 132

207 229 252 260 275 278

295 330 331 342 491 533

594 602 608 653 715 725

727 739 765 777 865 868

881 890 937 950 971 978

003 042 154 183 189 205

222 240 300 324 251 376

402 404 408 449 477 480

507 508 525 554 563 578

583 600 613 616 668 684

729 734 740 758 790 866

879 905 933 970 977 983

062 075 117 124 131 142

150 194 199 219 240 243

252 259 266 276 301 303

308 315 335 346 348 383

Premiados con 300 pesetas. DECENAS Y CENTENAS

039 046 059 067 085 091

104 107 112 136 170 175

184 190 214 231 258 271

274 276 326 358 457 484

525 526 533 581 637 664

730 732 736 738 747 773

778 822 869 934 956 989

000 006 063 071 117 121

134 167 174 185 207 212

247 262 315 397 422 470

503 532 571 600 625 656

787 790 810 837 851 854

865 877 951 992 998

007 026 036 040 098 100

115 131 142 156 162 175

211 221 234 240 242 264

275 279 318 322 329 360

366 411 416 430 436 470

477 479 484 504 559 654

659 693 722 724 740 743

788 852 869 874 880 899

903 941 987

007 035 081 094 099 150

182 202 227 234 242 257

269 290 314 351 375 407

411 430 446 462 471 495

500 504 594 612 634 644

652 659 678 691 718 957

031 032 039 059 071 101

120 132 142 166 182 211

276 300 326 351 353 358

</

Próxima inauguración de la
Exposición Balear permanente
Organizada por la Agencia de Turismo

CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL.
Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia Plaza Sana Eutalia—10 o en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde.
A petición, se remite informes y condiciones por correo.
NOTA.—Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio.

Máquinas

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vaina, etc., ejecutados con la máquina.

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

SINGER

Todos los modelos a
Ptas. 2'50 semanales
Pídase el catálogo ilustrado
que se da gratis

para coser

COMPANÍA SINGER
DE
MAQUINAS PARA COSER
Establecimientos para la venta en
la provincia de Baleares
PALMA: Calle Jaime II—4.
MAHON: Calle Nueva—39.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales

5 importantes regalos 5

Deseosa la Sociedad Odeon de corresponder al favor creciente que el público dispensa a sus máquinas parlantes y discos de doble cara, impresionados por los mejores artistas y con los adelantos más modernos, ha decidido adjudicar los siguientes

REGALOS

- 1.º Una máquina parlante, modelo
- 2.º id. id. id. id.
- 3.º id. id. id. id.
- 4.º id. id. id. id.
- 5.º id. id. id. id.

ODEONOLA
WEBER
KOSCHAT
JUDITH
ORATIO

Con arreglo a las siguientes

Condiciones

- 1.º Con cada disco Odeon o Fonotipia la Casa Castella entregará al comprador un billete numerado que da derecho a participar de estos regalos.
- 2.º Los regalos se adjudicarán, por el orden indicado, a los poseedores de los billetes cuyo número sea igual a los que obtengan respectivamente los cinco primeros premios de la Lotería Nacional de Navidad del presente año.
- 3.º El poseedor de un número premiado podrá cambiar la máquina que le corresponda por un importe igual en Discos, Odeon Fonotipia, a elegir, a los precios de catálogo.
- 4.º La **CASA CASTELLA** tiene a disposición del público los catálogos en que constan las máquinas que regala la **Sociedad Odeon** y dará detalles e informes sobre su valor, construcción y funcionamiento. Los mejores Discos y los más baratos se venden en la

CASA CASTELLA, Santo Domingo, 34 y 36 PALMA



Linea Austro-Americana Trieste

Nuevo servicio regular de vapores rapidísimos y de gran lujo para el

Brasil, Uruguay y Argentina

Para BUENOS AIRES, con escalas en LAS PALMAS y RIO JANEIRO, saldrá de BARCELONA el día 3 de Noviembre el acreditado y nuevo vapor-correo de 16.500 toneladas

Kaiser Franz Joseph I

admitiendo carga y pasajeros en las clases de 1.ª de lujo, 1.ª ordinaria, 2.ª económica, 1.ª preferencia y 3.ª ordinaria

Viaje en 14 días

Despacho en Palma: Carga y pasajes de 1.ª y 2.ª, Agencia Bosch, Paseo de Sagrera número 9—entresuelo.
Id. Pasajes de 3.ª D. Damián Benasser, Mar 49—1.º

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA

C. convulsiones, vértigos, temblores, desvaecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitations, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado **ELIXIR BERTRÁN**.
Venta: Farmacia Bertrán, Plaza Junquera, 2, Barcelona. En Palma: Centro Farmacéutico.



Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros. dientes desde 6 y 3 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL 30—1.º

¡SORDOS!

LA REEDUCACION AUDITIVA POR EL MASAGE ELECTRO FONÓIDE es el único tratamiento que sin ocasionar molestias al enfermo hace recobrar el oído y cura la

SORDERA y Zumbidos de oídos

CONSULTA DE 10 A 1
PELAIRES—102—1.º PALMA

Pelo o Vello

lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.
PELAIRES—102—1.º—PALMA

Estanteria y mostradores

para tienda tejidos. Comprase á buen precio. Razón: Centro Anuncios, Plaza Santa Eutalia 10.

Se venden

Una barinera con sus balanzas para la venta al detall, un depósito de aceite de zinc, mostradores, garrafones vacíos y otros útiles para tiendas de comestibles.
Razón, Centro Anuncios.

TROQUEL

Se vende uno en buen estado, á precio muy barato. Informes Centro Anuncios.



Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grande y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con amarteros de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:

La Veloce:	DUCA DI GENOVA, 6 Noviembre.
Lloyd italiano:	CORDOVA, 9 id.
Navigazione Generale Italiana:	REGINA ELENA, 13 id.
Id. id. id.	DUCA DEGLI ABRUZZI, 20 id.
Id. id. id.	PRINCIPE UMBERTO, 27 id.
Lloyd italiano:	PRINCIPISSA MAFALDA, 4 Diciembre.
La Veloce:	ITALIA, 6 id.
Navigazione Generale Italiana:	DUCA D' AOSTA, 11 id.

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.



Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

VALBANERA, 31 Octubre.	CADIZ, 28 Noviembre.
INFANTA ISABEL, 15 Noviembre.	BARCELONA, 13 Diciembre.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se sloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafía Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

MUY IMPORTANTE

Para teñir las CANAS y que sea completamente imposible conocer que están teñidas, úsese como última perfección para devolver á los cabellos su verdadero color, hayan sido rubios, castaños ó negros, con toda naturalidad, el acreditado

ACEITE VEGETAL MEXICANO PERFUMADO

Premiado con Grand Prix, Cruces, Medallas de Oro

No es necesario usar cepillo, no tiene nitrato ni mancha, y lo prueba el que se usa con las mismas manos, y enteramente igual

que cualquier aceite de tocador. Los premios y diplomas están todos legalizados. En toda caja que no se vea la marca registrada ya indicada y la firma del autor FRANCISCO BELTRAMI no es legítima y esto es muy importante para el consumidor, si quiere obtener resultados garantizados. Concesionario: E. Sarrá, Ronda de San Pedro, 7, Barcelona.

Precio, 5 y 10 pesetas.—(Recházese el que no lleve la firma del autor). Su fama es tan universal que se vende en todas las Perfumerías y Droguerías del mundo.

DIGESTIVOS EGNA

Enfermos del estómago é intestinos, tomad el **Digestivo Egna** que normalizará vuestras digestiones, aumentará el apetito, vigorizando todo vuestro organismo por su acción reconstituyente. Depósito central, FARMACIA SUANA, ESCUDILLERS 8, Barcelona, España. Representante en las Islas Baleares, D. JAIME BONNIN, farmacéutico LA PUEBLA (Isla de Mallorca). Depósito en Palma: SEÑORA VIUDA FORTEZA, FARMACIA.

Evita caspa, canas y caída del pelo

TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las Higas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

Tratamiento de L. RICHELET



Antes de la curación

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedán (Francia), en lo concerniente á la enfermedad de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Ecemas, herpes, impétigos acnés, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezónes, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y ecemas varicosos de las piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. Jamás ha habido un desacierto.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, ó al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguerías, calle San Marcial, 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, Sedán (Francia).
Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Francisco de Loyola, 9 San Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, droguerías.



VENÉREO, SIFILIS, ANEMIA

Estrecheces Urétrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos, únicos legítimos y de fama universal

Confites, Roob, Inyección y Elixir

COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas: por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia al orinar, devolviéndolo a las vías génito-uritarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, lagraamiento en ocho días con los reanobrados **CONFITES OJINECCION COSTANZI** Un frasco de Inyección, 4 pesetas.

Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROOB SIFILIS COSTANZI**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de afecciones en general, sea ó no de hereditaria. Frasco de Roob 6 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir fuertemente a los medicamentos **COSTANZI** aconsejados, se verifican antes de visitar el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus mar. villosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

Anemia Clorosis, Neurasia, Inapetencia, Tisis, impotencia, Debilidad general, etc, se curan tomando el maravilloso **ELIXIR NUTRO MUSCULINA COSTANZI**. Frasco 7 pesetas.

VENTA EN PALMA—En las principales farmacias.—Depositorio general para la Isla.—Farmacia de D. JUAN VALENZUELA

Agente general—**GRAU INGLADA**, Pasaje Escudillers 8, Barcelona. Consultas medicas, costeando gratis, con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse a las cartas al Director del Consultorio Médico: 3, Pasaje de Escudillers 8—1.º—Barcelona.

CARNE LÍQUIDA

del Dr. Valdéz Garcia de Montevideo
ES EL MEJOR
ALIMENTO TÓNICO-RECONSTITUYENTE

De venta en todas las farmacias para ANEMIA, TISIS, CONVALESCENCIAS etc.

Los más importantes de las Baleares

GRANDES ALMACENES S. JOSE

Sastrería
Camisería

Los mejores surtidos y mas baratos

Abrigos	Federia	Confeciones	Enceneria	Pañeria	Merceria
Pañoleria	Paraguas	Bastones	Objetos para viaje	Alfombras	Somarrillas
Mundos	Refajos	Mantas de lana y alg.	Géneros de punto	Maletas	Mantillas
Impermeables	Adornos	Yutes	Bordados	Bisuteria	Tapeto

Todo lo que se requiere para equipos de novios

PRECIO FIJO

Papel de fumar

CALCIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Over, Plaza Antonio Maura.

Embalaje para muebles
Se embalan muebles y se trasportan a todos los puntos de España. Dirigirse Oteros 135—Carpintería.

Motor Grossley
Se desea vender a precio módico uno de 7 caballos fuerza, completamente nuevo (solo ha trabajado 3 meses). Informes Centro de Anuncios.

PISO PARA ALQUILAR
Se alquila uno en el Ensanche, calle 22, número 16. Informará en el número 14 de la misma calle.

VENTA
D. un caballo, guaraciones, carrétón, y galería de cuatro asientos todo nuevo. Informará en la calle de los Olmos 121 guarnicionero.

Deposito para aceite
Se vende uno de cemento con las correspondientes medidas y demás auxiliares.—Informes, Centro Anuncios.

¡Próxima apertura!
FOTO-CINEMA ELECTRICO
Pelares—6
Novedad. 12 retratos cinematográficos o'60.
Pronitud, Esmero y Economía
6-PEAIRES-6

Finca rústica
Se vende una en Pollensa, de extensión de una cuarterada y 19 dectres, situada muy cerca del Puente Romano. Informarán, Centro de Anuncios.